
 

Compte-rendu CLG 
 

7 FEVRIER 2019 
 

 

 

 

Présents : Fabien SALAUN, Xianyi ZENG, Guillaume LEMORT, Xavier LEGRAND, 

Vladan KONCAR,  François BOUSSU, Dorothée MERCIER, Marion HOUYVET, 

Aurélie CAYLA, Sébastien THOMASSEY, Maximilien SCHRUB, Usha 

MASSIKA, Nathalie DOUMENG, Stéphane LEPRETRE, Damien SOULAT, 

Anne-Clémence CORBIN, Cédric COCHRANE, Hubert OSTYN, Ahmida EL 

ACHARI, Christine CAMPAGNE. 

 

 

Absents : Eric DEVAUX, Peng WANG, Guillaume TARTARE, Gaël MONFRIER, Besoa 

RABENASOLO, Daniel DUPONT, Philippe VROMAN, Pascal BRUNIAUX, Anne 

PERWUELZ, Ludovic KOEHL. 

 

 

Ordre du jour : 

 

1- Bibliométrie (Damien) 

2- Allocation Régionale – un dossier déposé 

3- Validation du processus de montage de projets collaboratifs (Nathalie) 

4- Validation des indicateurs pour les EC (Ludovic) 

5- Réflexion sur les indicateurs pour le personnel technique 

6- Financement MEL (Nathalie) 

 7- Questions diverses 

 

 

 

Xianyi remercie les personnes qui se sont impliquées dans la visite du comité HCERES. Il 

précise que les 2 jours se sont bien déroulés et que le rapport officiel sera communiqué 

courant mars 2019. 

 

Le 12 février, une journée d’information est organisée à Centrale Lille, pour les doctorants en 

1
er

 année.  

 

 



 

 

1- Bibliométrie (Damien) 

 

Les trois points ci-dessous seront abordés : 

- Un retour sur la collecte 

- Les publications : Web of science  

- Information sur la bibliométrie 

 

 

Damien présente la collecte 2018, elle concerne trente-trois personnes (deux ATER, trois 

enseignants chercheurs rattachés à HEI et vingt-huit enseignants chercheurs ENSAIT).  

Le taux de retour est de 81.8 %, il est toujours un peu difficile d’avoir un retour des collègues, 

il rappelle que c’est important d’avoir des données.  

 

 La présentation est divisée en trois points : une vue globale, une vue par groupes et une vue 

par individu de façon anonyme.  

 

 

 
 

 

En 2018, on peut voir un nombre important d’ACL, une bonne moyenne  pour les chapitres et 

les communications puis un brevet.  

 

 



 

 

 

 
 

En termes d’évolution, on peut voir soixante-seize ACL et vingt published on-line. Un 

pique en ACL est visible.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



On constate une évolution des publications par les doctorants entre 2017 et 2018. On 

peut également voir, que les personnels chercheurs ont davantage publié, notamment les 

HDR. 

Un ratio par enseignant chercheur, soit vingt-neuf personnes. Les quatre personnes qui ont 

commencé en 2018, ne sont pas comptabilisées. Nous avons donc un taux de publication 

globale qui est important cette année.  

 

Le contrat 2013-2018 est positionné sur la stratégie scientifique du GEMTEX, en positionnant 

les activités sur le côté textile et disciplinaire. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

On peut voir les publications dans des journaux textiles, il y en a seize. Au niveau des 

conférences, avec un ratio disciplinaire et textile qui évolue, un zoom est fait en bleu pour les 

conférences récurrentes et sur lesquelles beaucoup de personnes participent. Donc 26% des 

communications dans les conférences textiles, sont faites dans les conférences récurrentes, 

comme par exemple Texcomp.  

 

 

Damien présente l’approche par groupe. Les chiffres par groupes, permettent aux animateurs 

et aux membres du groupe de voir l’évolution. Dans tous les groupes, les publications ont 

augmenté pour 2018. 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le second chiffre à examiner, est celui des ACL ramené par enseignant chercheur et par 

groupes. Cette courbe montre les effectifs par groupes,  pour les responsables de groupes cela 

permet de voir les publications par intergroupe, par doctorants. Cela permet également 

d’affiner la notion de « textile disciplinaire », qui est différente selon les sections CNU.  

 

 

Les points de vigilance dans chacun des groupes : 

- Comment se positionner 

- Par individu, comment les personnes publient d’une année à l’autre.  

 

 

Présentation par individu HDR : 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Les nouveaux HDR ne sont pas comptés dans ce graphe. Les ACL sont beaucoup pilotés par 

les HDR. On peut voir que certains chercheurs n’ont pas publié certaines années, chacun doit 

avoir un regard critique sur ses publications.  

 

La bibliométrie 2018 : Damien est parti d’une question qui fut posée par le comité de visite de 

l’HCERES : « Pourriez-vous nous indiquer dans quels quartiles se situent les principales 

revues dans lesquelles publier ». 

 

C’est une approche qui n’avait pas encore été faite. Damien présente un exemple, à partir du 

groupe MTC : 

 
 

 

Cela permet de montrer les disciplines sur lesquelles votre axe de recherche, au travers les 

publications, se positionne. C’est une façon de quantifier les disciplines.  

 

Tous les membres ont reçu un lien pour accéder à Web of science.   

Il y a différentes entrées : par nom de la publication, par journaux ou une entrée globale. 



 
 

 

Une charte de signature existe pour le Gemtex. Cette charte (annexe 1) impose d’indiquer une 

affiliation au terme « GEMTEX ». La charte est disponible sur l’intranet du laboratoire : 

Recherche/ Le SAG / Procédures administratives du Laboratoire. 

 

En entrant le terme « ENSAIT » pour les années 1991-2009 : 334 référencements 

En entrant le terme « GEMTEX » pour les années 1991-2009 :  114 référencements. 

 

Les chiffres sont faux, car sur cette période on est plus proche de 450 que de 334 

référencements. 

 

Les publications sont mal labélisées, il y a donc un problème de lisibilité des recherches.  

La seconde problématique qui est posée, est celle de l’affiliation à l’établissement : c’est donc 

un  problème « politique » pour les collègues d’HEI. 

 

C’est un bon outil car c’est une démarche qui n’était pas faite de façon globale et par groupes 

mais à titre individuel. 

 

Différentes façon d’entrer dans le logiciel, comme par exemple par nom, vous avez alors sous 

forme de catégorie toutes les disciplines qui sont reliées à l’auteur sur une période définie. 

 

En Juin, Damien envoi ce bilan à l’OST (organisation sciences et techniques) qui référencie à 

l’échelle du Gemtex les publications et de manière séparée, les brevets. C’est une collecte 

nationale et au niveau de l’ISITE la plateforme Lillometrics a été créée, avec deux 

établissements : L’université de Lille et le CHU. Pour chaque établissement de l’ISITE un 

référent bibliométrie existe, il a donc été décidé avec l’accord du Mr Monfrier, Xianyi et 

Domenica que Damien serait le référent bibliométrie pour l’ENSAIT.  

 

 



 

Cette plateforme a plusieurs actions :  

 

 
 

Le logiciel SAMPRA permet une meilleure gestion des publications. Ce logiciel va chercher 

dans Web of science les informations, mais il sera toujours demandé une remonté en interne, 

en continuant cette collecte. SAMPRA permettra un export des publications par exemple. 

 

Damien va être formé à SAMPRA, il fera un retour aux membres du laboratoire. 

 

 

 



 

Ce logiciel permettra d’avoir une base de données plus automatisée pour les publications, 

mais il faudra continuer à nourrir l’outil. Il permettrait également des vérifications 

automatiques.  

 

Il est demandé si dans les autres établissements, ils utilisent leur propre logiciel. Le fait de 

bien labéliser, permettra avec ces outils d’être plus visible. Il faut être vigilent sur l’outil 

utilisé, car il va falloir s’harmoniser avec la nouvelle tutelle et la direction de la recherche.  

 

 

2- Allocation Régionale – un dossier déposé 

 

Un seul dossier d’allocation Régionale est déposé, la date limite était le 1
er

 février. 

Ce sera un cofinancement avec l’entreprise Camaïeu. La région valorise les co-financements 

industriels.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

3- Validation du processus de montage de projets collaboratifs (Nathalie) 

 

En réponse aux remarques de la dernière réunion du CLG, le process a été retravaillé. A droite 

du tableau, on peut voir le mode opératoire et à gauche le process.  

Les projets seront proposés au laboratoire, afin de vérifier qu’il s’intègre bien dans sa 

stratégie, puis une évaluation de la faisabilité du projet (humain, matériel, financier) sera faite. 

Une validation de l’intérêt scientifique par rapport aux thématiques du laboratoire, mais 

également de la stratégie internationale sera donc proposée. Des conseils pourront être donnés 

par les animateurs (Vladan et François). Si le projet est éloigné des thématiques du 



laboratoire, il pourra être validé mais il ne sera pas prioritaire. Il faut essayer de respecter ce 

process, on pourrait tester cette proposition sur des projets qui existent déjà et en tirer une 

évaluation. Il est proposé d’attendre le mois d’octobre, pour analyser le fonctionnement 

« test » de cette nouvelle procédure. 

 

Une adresse mail est créée montagecollaboratif@ensait.fr, elle sera utilisée pour transmettre 

la fiche d’information du projet. 

 

Les documents sont disponibles sur l’intranet : Recherche / Le SAG / Process montage projets 

collaboratifs.  

 

 

 

 

 

 

 

4- Validation des indicateurs pour les EC (Ludovic) 

 

Xianyi présentation une modification des indicateurs :  

 

Les indicateurs d’autoévaluations touchent les enseignants chercheurs permanents, ils existent 

depuis 2010. En fin d’année, ces indicateurs permettent de s’autoévaluer, de mesurer 

quantitativement sa recherche afin de voir ses forces et ses faiblesses. Depuis 2010, les 

indicateurs n’avaient pas évolué. Le souhait est de valoriser toute l’activité qui est faite en 

recherche et tout particulièrement le temps d’encadrement en recherche.  

 

L’ensemble des indicateurs sont validés par le CLG. 

 

 

 

 

mailto:montagecollaboratif@ensait.fr


 

 

 



5- Réflexion sur les indicateurs pour le personnel technique 

 

Il est proposé une réflexion sur les indicateurs pour le personnel technique. Xianyi à 

rencontrer Hubert et M. Monfrier pour connaitre les besoins des collègues. Il est souhaité de 

reconnaitre davantage la contribution du personnel technique et de permettre à chacun de 

participer en fonction de ses compétences, au développement du laboratoire : d'avoir un juste 

retour sur leur investissement. Il faudra essayer d’effectuer un état des lieux des statuts, des 

responsabilités et d’harmoniser les pratiques. L’objectif final est de mettre en place des 

indicateurs pour le personnel technique. Il est évoqué par exemple la possibilité d’indiquer le 

nom des techniciens en auteur, ou dans les remerciements lors d’une publication. Il est 

proposé également d’effectuer des attestations de participation. C’est une réflexion collective. 

Tout dépend du statut de chacun. Le principe est de mettre en place un échange et une 

reconnaissance de la participation des techniciens dans les recherches, avec la mise en place 

des indicateurs (efforts quantifiés pour les projets collaboratifs et privatifs comme par 

exemple le nombre d’heures en TP et en projets). 

 

 

 

6- Financement MEL (Nathalie) 

 

 

 

 



 

 
 

 

 

 

Fin du CLG 

 

 

 



ANNEXE  : Charte signature

 

 


